

Virginia Tovar, la primera árbitra en dirigir un partido de primera división del futbol mexicano

■ ■ Bryan Yair Ramírez Garza*

Introducción

Antes de abordar el suceso histórico en donde dirigió por primera vez una árbitra, hay que conocer los hechos claves que hicieron que la mujer, poco a poco, tuviese un papel importante en el futbol mexicano. Cabe señalar que esta transformación tuvo un largo transitar y se trató de una lucha para que la mujer contase con una inclusión en este aspecto.

Fue importante la perseverancia de Virginia Tovar, la protagonista de este escrito, quien relató su inclinación hacia el futbol pese a diversos obstáculos y es símbolo de la lucha de la mujer en el ámbito deportivo:

Yo me incliné mucho por el deporte desde niña, era atleta seleccionada de Jalisco, iba a nacionales y decidí estudiar licenciatura en deporte. Mi papá no estaba de acuerdo, decía que me iba a morir de hambre y resulta que al final estaba contento. Cuando fui al Mundial, él recibía las entrevistas porque era con el único que me comunicaba y yo le decía de broma: 'Apá le voy a cobrar'. Cuando jugaba futbol, mis compañeras siempre me carrereaban porque era la última en salir. Les decía, espérenme me falta el rimel, me voy a pintar.¹

Como se ve, "Vicky" tuvo algunas complicaciones para ejercer este oficio del arbitraje. Por un lado, se enfrentó a la pobreza, pero no fue un impedimento para jugar futbol, ya que utilizó dos instrumentos importantes para ello: tachones y espinilleras. Asimismo, salió adelante al participar en competencias nacionales y, finalmente, terminó con una carrera universitaria relacionada al deporte. Por otro lado, enfrentó otra desventaja que,

como era de esperarse, fue el machismo, pues su papá no estuvo de acuerdo con que practicara el deporte como profesión.

En 1995, comenzó a participar en los partidos de la tercera división, pero no como árbitro principal, sino como asistente. Tres años después, escaló a la segunda categoría. Esto no fue todo, pues colaboró a nivel internacional en los mundiales femeniles de 1999 y 2004, en Estados Unidos y Tailandia, respectivamente:²

La jalisciense Vicky Tovar estará hoy en el partido entre Tigres e Irapuato [...] pero su función será como Cuarto Oficial. Las fechas del campeonato avanzan, es la Jornada 5 y lo anunciado por la Comisión de Arbitraje respecto a que la silbante podría debutar como árbitro central en este Apertura 2004 sigue sin cumplirse.³

Lo anterior es un ejemplo de lo que comentó Mary Nash, pues se refiere a la "ausencia de las mujeres", es decir, que no han estado presentes, ya que las mujeres habían tenido escasa participación en hechos deportivos en diferentes aspectos, en este caso, el futbol.⁴ Esto se relaciona con un concepto que establece la autora Susana Tavera, llamado "descoordinación interpretativa", es decir, cuando se hace lo posible por fomentar la exclusión de la mujer para no intervenir en asuntos públicos; en consecuencia, se sostiene que debería de concentrarse en lugares cerrados, o sea, en el hogar con las labores tradicionales.⁵ Con Virginia no sucedió igual, pero fue asignada en un puesto de "baja" categoría. En otras palabras, intervino en el arbitraje, sin embargo, no fue la interventora principal, por lo que

* Estudiante de la Licenciatura en Historia y Estudio de las Humanidades en la Facultad de Filosofía y Letras de la UANL. Ha publicado en las revistas *Academia Semper* y *Atisbo*.

1 Nora Herrera, "De carne y hueso", *La Afición*, 23 de febrero de 2004, 5.

2 "Virginia Tovar, la primera árbitra en pitar en primera división: 'El machismo me cerró el camino'", *Esto*, 2 de octubre de 2023, 11:31.

3 Daniel Zazueta, "Estará Tovar como Cuarto Oficial", *El Norte*, 14 de febrero de 2004, 2C.

4 Mary Nash, "Invisibilidad y presencia de la mujer en la historia", *Historias*, núm. 10 (1985): 102.

5 Susana Tavera, "Las mujeres y las guerras: aspectos de una temática heterogénea", *Journal of Feminist, Gender and Women Studied*, núm 3 (2016): 22.



Virginia Tovar y Cuauhtémoc Blanco. Fuente: *Olé*.

el principal siguió siendo un varón, tal vez porque los altos mandos pensaron que no contaba con las cualidades necesarias para ocupar un compromiso grande.

El primer juego

Fue el 22 de febrero del 2004 cuando Virginia Tovar tuvo la oportunidad de ser la árbitra principal, por lo que fue un día histórico pues, por primera vez, una mujer arbitró un partido de fútbol. El juego fue entre Irapuato y América: “Será curioso ver cómo se comportan jugadores como Cuauhtémoc o Navia, que no son precisamente una perita en dulce cuando se trata de árbitros”.⁶ El periodista estableció un presentimiento de que iba a suceder algún enfrentamiento entre “Cuauh” y “Vicky”, ya que él tenía un largo historial de conflictos con los árbitros, pues éstos solían tomar decisiones que, en ocasiones, no eran del agrado del jugador. Y así fue, pero lo indignante es que un futbolista con muchas cualidades destacadas y que fue una de las figuras

más importantes en la historia del Club América se atrevió a insultar a la árbitra, no por una decisión, sino por el simple hecho de ser mujer:

Vicky saltó a la cancha a desafiar un *mundo de hombres* y no sólo lo consiguió, sino que hizo historia. La primera juez central de un partido de fútbol profesional en México brincó a la cancha del estadio Sergio León Chávez para romper con muchos tabúes de una sociedad conservadora y machista.⁷

Sin duda, Virginia puso el ejemplo de que la mujer puede participar en ámbitos de aparente dominio masculino, sin embargo, tuvieron que pasar dos décadas para que una mujer volviese a arbitrar un partido.

El segundo partido

El segundo encuentro en el que Virginia Tovar participó, Querétaro contra Necaxa, fue el miércoles

⁶ Ricardo Puig, “Pumas y América. A mantener el invicto”, *La Afición*, 22 de febrero de 2004.

⁷ Nora Herrera, “El privilegio de la igualdad”, *La Afición*, 23 de febrero de 2004, 4.



Virginia Tovar en su segundo partido.
El Norte, 26 de febrero de 2004

25 de febrero de 2004, es decir, casi una semana después de haber silbado su primer juego. Este segundo partido se caracterizó por implementar acciones cuestionables, lo que provocó que los espectadores queretanos en La Corregidora la abuchearan e insultaran. En el minuto 67, en el segundo tiempo, tomó una mala decisión, ya que Tovar marcó un penal a favor del equipo local, debido a una falta que cometió el jugador de los Rayos, Israel Velázquez, cuya víctima fue Jorge Cervera, de los Gallos Blancos.⁸ El penal trajo como resultado un gol a favor de éste último, pero no acabó ahí la cosa, pues en el minuto 73 le dio tarjeta roja a Fabián Peña, jugador del Necaxa, por una supuesta barrida brusca, cuando en realidad debió de ser tarjeta amarilla. Cuando faltaban nueve minutos para que finalizara el juego, cayó el gol del Necaxa, lo cual representó un alivio y una ayuda para “Vicky”, ya que, si no hubiese metido gol el equipo visitante, éste pudo haber tenido pleito con la árbitra.

El tercer partido

El juego de Pachuca contra Santos, el día 18 de abril de 2005, fue un partido caracterizado por un mayor dominio del balón por parte del equipo visitante. El equipo local, a pesar de que anotó el primer gol del

⁸ Sergio Guzmán, “Tiene ‘Vicky’ Tovar polémica actuación”, *El Norte*, 26 de febrero de 2004, 3C.

encuentro, no sirvió de mucho porque el visitante le dio la vuelta con dos goles, por lo que el equipo de los Tuzos tuvo la obligación de, mínimo, empatar. Y así fue, el conjunto hidalguense logró meter el segundo gol gracias a que “Vicky” les ayudó con la marcación de un gol que no fue gol. Terminó el juego y, pese a que Pachuca acumuló 24 puntos, es decir, 6 unidades más que el Santos, la escuadra local debió de mejorar en la parte defensiva.⁹

Diana Rojas agrega que, en este partido, Tovar recibió más faltas de respeto hacia su persona. A diferencia del primer juego, fue víctima del machismo antes de que el balón rodara, pues tras el volado de inicio el capitán del equipo visitante hizo un comentario en donde cuestionó la capacidad de Virginia.¹⁰

El cuarto partido

Su último partido como árbitra oficial fue el 8 de abril de 2005, en donde se enfrentó Chiapas contra Veracruz. Este juego se caracterizó porque acumuló más goles de lo normal. Dentro del conjunto chiapaneco, las anotaciones fueron por parte de Salvador Cabañas en el minuto 4 y 12, José Damasceno en el 22 y Carlos Ochoa en el 41; en cambio, en la escuadra veracruzana anotaron Gustavo Biscayzacu en los minutos 44 y 89, y Lucas Ayala en el 91. En resumen, se trató de una posesión de balón equitativa para ambos conjuntos, donde el primer tiempo le favoreció a los Jaguares y en el segundo le favoreció a los Tiburones.¹¹

Su escasa actividad como árbitra oficial, su retiro y despedida

Diana Rojas menciona que, más adelante, la Comisión de Arbitraje fue ocupada por un hombre machista que, probablemente, fue la causa de la no asignación de Tovar como silbante principal.¹² Esto se relaciona con otra característica de la historia de las Mujeres, que consiste en “una historia construida sin mujeres” y que añadió Gladys Villegas: “Era

⁹ Ramón Vázquez, “Tovar le echó la mano y respira el Pachica”, *La Afición*, 19 de abril de 2004.

¹⁰ Esto, “Virginia Tovar, la primera árbitra en pitar la primera división: ‘El machismo me cerró el camino’”.

¹¹ “Jaguares superó a Veracruz y cerró dignamente”, *Mediotiempo*, 8 de mayo de 2005.

¹² Esto, “Virginia Tovar, la primera árbitra en pitar la primera división: ‘El machismo me cerró el camino’”.

necesario encontrar y reconstruir las silenciadas experiencias y voces femeninas”.¹³ Por lo que, posiblemente, esto le provocó una impotencia a Virginia y tarde o temprano tuvo que contar su caso y alzar la voz. “Vicky” comentó que ella decidió retirarse de este oficio, pues aseguró que el machismo no le dio muchas oportunidades, ya que solamente fue árbitro oficial en cuatro juegos de la Primera División del Fútbol Mexicano.¹⁴

Finalmente, fue el 10 de agosto del año 2008 cuando, de forma oficial, la árbitra Virginia Tovar se despidió de dicho oficio antes de comenzar el partido disputado entre el América y Monarcas, cuyo encuentro terminó en un empate de un 1-1. Esta pequeña ceremonia se llevó a cabo en el estadio Azteca, un inmueble perfecto para despedirla a lo grande y como ella se lo merecía. “Vicky” recibió un reconocimiento por parte de la Comisión de Árbitros, en donde se le otorgó una felicitación por sus 13 años de carrera, cuya trayectoria significó que explotara sus cualidades, a pesar de que esta institución le puso muchas trabas para que ella pudiera dirigir en más juegos y, de forma simultánea, que tuviera mayor trascendencia.¹⁵



Virginia Tovar recibió un reconocimiento en su despedida. *El Porvenir*, 11 de agosto de 2008.

¹³ Gladys Villegas, “La Historia y la historia de las mujeres”, en *La Palabra y el Hombre* 130: (2004): 35.

¹⁴ Esto, “Virginia Tovar, la primera árbitra en pitar la primera división: ‘El machismo me cerró el camino’”.

¹⁵ El Porvenir, “Cuelga el silbato Virginia Tovar”, *El Porvenir*, 11 de agosto del 2008, 3 deportivo.

¿Qué mujeres han seguido el legado de Virginia Tovar?

Katia Itzel García

Tuvieron que pasar 20 años para que otra árbitra volviera a dirigir un partido de fútbol en la categoría varonil de México. Katia Itzel García, de 32 años de edad, fue la segunda silbante en la historia, durante un partido entre Querétaro contra Pachuca, en la Jornada 11 del Clausura 2024. El 15 de abril del mismo año y, en el mismo torneo, le tocó silbar su segundo partido en la misma categoría; en esta ocasión, fue en el juego de Puebla contra Cruz Azul.

Karen Hernández

De 29 años, fue la tercera árbitra en silbar un partido en el fútbol mexicano varonil y lo hizo en un juego en donde se enfrentaron León contra Puebla, en la jornada 12 del Clausura 2024.

Referencias

- El Porvenir. “Cuelga el silbato Virginia Tovar”. *El Porvenir*, 11 de agosto del 2008.
- Esto. “‘Por más Katia Itzel’ aficionados celebraron el trabajo de la central en la Liga MX”. Publicado el 13 de abril de 2024.
- Esto. “Virginia Tovar, la primera árbitra en pitar en primera división: ‘El machismo me cerró el camino’”. Publicado el 2 de octubre de 2023.
- García, Ana. “De la historia de las mujeres a la historia de género”. En *Contribuciones desde Coatepec* 31 (2016): 7.
- Guzmán, Sergio. “Tiene ‘Vicky’ Tovar polémica actuación”. *El Norte*, 26 de febrero de 2004.
- Hernández, Sonia. “El trabajo de las campesinas durante el Porfiriato”. En *Mujeres, trabajo y región fronteriza*. INEHRM, 2017.
- Herrera, Nora. “De carne y hueso”. *La Afición*, 23 de febrero de 2004.
- Herrera, Nora. “El privilegio de la igualdad”. *La Afición*, 23 de febrero de 2004.
- Jaiven, Ana. “La historia de las mujeres: una historia social o una historia de género”. *Históricos Digital*, (2018): 162.
- Mediotiempo. “Jaguars superó a Veracruz y cerró dignamente”. Publicado el 8 de mayo de 2005.

Nash, Mary. "Invisibilidad y presencia de la mujer en la historia". *Historias*, núm. 10 (1985): 102, 103, 114.

Puig, Ricardo. "Pumas y América. A mantener el invicto". *La Afición*, 22 de febrero de 2004.

Récord. "Jugador de Puebla dio empellón a Katia Itzel García durante el juego contra Cruz Azul". Publicado el 13 de abril de 2024. Tavera, Susana. "Las mujeres y las guerras: aspectos de una temática heterogénea". En *Journal of Feminist, Gender and Women Studied*, núm 3 (2016): 22.

TUDN. "León sigue en ascenso y hunde al Puebla en duelo de la Jornada 12". Actualizado el 16 de marzo de 2024, a las 10:15 PM (CST).

Ugarte, Jaime. "Una actuación histórica en el partido de Pachuca vs. Querétaro. Debuta Katia en Liga MX". *Cancha*, 10 de marzo del 2024.

Vázquez, Ramón. "Tovar le echó la mano y respira el Pachica". *La Afición*, 19 de abril de 2004.

Villegas, Gladys. "La Historia y la historia de las mujeres". En *La Palabra y el Hombre* 130 (2004): 35, 36.

Zazueta, Daniel. "Estará Tovar como Cuarto Oficial". *El Norte*, 14 de febrero de 2004.

